
 

И вот заканчи-
вается до-
школьное дет-
ство вашего ре-

бенка. Вы чаще 
думаете о том, что пройдет еще немного 
времени, и ему пора будет идти в школу. 
Конечно, вы хотите как можно лучше 
подготовить его к этому серьезному со-

бытию. 

 

Когда начи-
нать гото-
вить к шко-
ле? Кто дол-
жен это де-

лать? Чему 
учить ребенка до школы? Одни счита-
ют, что надо начинать готовить малы-
ша, начиная с трех лет, другие - за год до 
поступления в школу. Но вообще-то вся 

дошкольная жизнь ребенка - это и есть 
подготовка к школе. Самое главное - не 
впадать в крайности. Не переусердство-
вать с занятиями, внушив заранее от-
вращение к учению. Но и не пускать все 

на самотек, надеясь, например, на вос-
питателя детского сада. 

Обычно, когда говорят о школьной го-
товности малыша, имеют в виду, глав-
ным образом, его интеллектуальное раз-
витие. Но есть еще одна, не менее важ-

ная сторона. И 
связана она с 
психологиче-

ской готовно-
стью ребенка. 
Не всегда вы-
сокий уровень 
интеллекту-

ального развития совпадает с психоло-
гической го-
товностью ре-
бенка к шко-
ле. 

Психологиче-
ская готов-

ность ребенка 
к школе за-
ключается в 
формировании у него готовности к при-
нятию новой социальной позиции 

школьника - положения школьника. По-
зиция школьника обязывает занять 
иное, по сравнению с дошкольником, 
положение в обществе, с новыми для не-
го правилами. Эта личностная готов-

ность выражается в определенном отно-
шении ребенка к школе, к учителю и 

учебной дея-
тельности, к 
сверстникам. 

Очень важно, 
чтобы к нача-

лу школьного 
обучения у ре-

бенка была достаточно зрелой эмоцио-
нально-волевая сфера. Школьная жизнь 
требует от детей эмоциональной устой-

чивости. Между учащимися, и это 
вполне закономерно, нередко возникают 
ссоры, обиды и иные конфликтные си-
туации. Дети, избалованные родитель-
ской лаской, болезненно реагируют на 

замечания учителей, отказываются идти 
в школу и т. д. Во всех подобных случа-
ях ребенок должен уметь сдерживать се-
бя, управлять своим поведением. 

Чрезвычайно 
важна в школе и 
способность к во-

левым усилиям. 
Ребенок вместо 
«хочу это» дол-

жен заставить себя делать то, что 
«надо», причем в течение установленно-

го учителем времени. Вот почему так 
важно воспитывать и развивать волю у 
ребенка. В играх, при выполнении хо-
зяйственных поручений дома, на специ-
альных занятиях ставьте перед ребен-

ком задачи, решение которых требует от 
него волевого усилия. Не допускайте, 
чтобы он, не закончив одну работу, при-
нимался за другую. Ребенок должен 

прочно усвоить, 

что любое дело 
следует доводить 
до конца. 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Залогом успешной учебы школьника 
должно стать его стремление к новой 
школьной жизни, к «серьезным» заня-
тиям, «ответственным» поручениям. 
Ведь очень трудно научить ребенка 

чему-то, если он сам этого не хочет. 
Желание учиться появляется под вли-
янием взрослых, которые определяют 
школьное обучение, как новый этап в 

жизни ребенка, этап взросления. 
Стремление ребенка стать более 
взрослым, школьником, способствует 
постепенному развитию ответствен-
ного отношения к школьным обязан-
ностям: ребенок будет выполнять не 
только интересные для него задания, 
но и любую учебную работу. 
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